

2013/5645 - Aménagement de liaisons vertes dans les 5e et 9e arrondissements - Opération n° 60036001 - Affectation complémentaire de l'AP n° 2009-1, programme 00012, pour un montant de 425 000 euros
(Direction des Espaces Verts) (BMO du 24/06/2013, p. 1470)

Rapporteur : M. BUNA Gilles

M. BUNA Gilles, rapporteur : J'avais dit un jour, il y a les points (on en a par exemple parlé tout à l'heure avec les espaces de proximité) et il y a les carrés (les parcs, ce que l'on créé ou requalifie, certains sont aujourd'hui à l'ordre du jour) et il y a les lignes. Et ces lignes sont souvent celles qui sont les supports des déplacements doux (par exemple, les berges du Rhône, les berges de la Saône demain).

On avait essayé de manière très volontariste de développer un programme de liaisons sur les 5^e et 9^e arrondissements : ce sont 7 liaisons. On aboutit pratiquement en fin de mandat à la réalisation de la totalité de ce qui avait été prévu : 2,3 km de sentiers balisés (c'est l'équivalent du parc des Hauteurs) ; 13 000 m² d'espaces verts supplémentaires ; et enfin, le parc promenade du Point du Jour qui permettra de relier plusieurs parcs dont celui de la mairie du 5^e (2,2 hectares si je ne m'abuse), le parc de Champvert que nous allons requalifier et le bois de la Garde.

Nous avons travaillé d'arrache pied et quelques fois, avec des Collectivités, ça n'a pas été sans difficulté et parfois, avec des privés, ça a été d'une certaine manière plus facile.

Une passerelle sera créée vers Champvert. Je crois que le concepteur est choisi. Elle sera livrée pour février prochain.

En ce qui concerne ce programme de cheminement, il a été primé par le Ministère de l'Environnement. Nous avons eu la plus grosse reconnaissance, y compris sur le plan financier. Il y a toute une série d'activités qui ont été prévues dans les 5^e et 9^e arrondissements. Je sais que les activités sont plutôt consacrées à la biodiversité. Je ne rentrerai pas dans les détails (comment sur le plan aérien les écureuils vont pouvoir continuer à se déplacer malgré la coupe d'arbres, etc). Vous avez des gens qui sont passionnés et savants dans le 5^e et qui se sont mobilisés aux côtés de la LPO, de la FRAPNA, et d'Arthropologia. Allez passer vos vacances dans le 5^e si vous voulez redécouvrir la biodiversité souterraine, aérienne et au sol. Merci à tous.

Mme FAURIE GAUTHIER Céline, Conseillère municipale déléguée : Vous êtes évidemment tous bienvenus dans le 5^e pour passer vos vacances.

Pourquoi une nouvelle intervention sur ces liaisons vertes dont nous avons déjà tant parlé, Monsieur Buna ? Quand vous dites des lignes et des carrés, moi je dis des artères et des veines mais on parle de la même chose.

Cette délibération évoque la dernière liaison piétonne du 5^e arrondissement qui je crois sera emblématique de l'aménagement de ces cheminements.

Cette intervention n'est pas faite seulement pour parler des espaces verts que nous créons et qui sont fondamentaux mais pour dire aussi que ces espaces sont créés avec les habitants, les Conseils de quartiers, les Comités d'intérêt locaux et qu'ils sont, d'une certaine manière, des petites pierres dans la construction du jardin de l'humanité.

Alors, permettez-moi de citer quelqu'un que j'apprécie qui s'appelle Albert Jacquard et qui nous rappelle : « Peu importe la planète » dit-il, « elle tournera encore quelques milliards d'années et se débarrassera de nous, les hommes, comme des autres espèces, d'un simple mouvement d'épaule ». « Mais l'homme a cela de différent, il est merveilleux car il peut dire, grâce à ce potentiel d'intelligence offert par la nature, il peut dire « je suis là », il peut dire « c'est beau ». « L'homme est une merveille » dit-il, « sans quoi le monde n'aura plus grand intérêt ». « Il faut sauver l'homme et le seul moyen, c'est en comprenant que si chacun est merveilleux, c'est ensemble que nous pourrons nous sauver ». Il ajoute « l'important pour une société est d'organiser ces rencontres et de lutter contre ce qui les empêche ».

La création de ces lignes, de ces carrés, de ces espaces verts, de ces espaces publics participe à ce grand dessein. Ces espaces pratiqués à l'échelle de l'homme, quel que soit son âge, son milieu social, donnent une âme à nos quartiers. Ils permettent ce que nous appelons « le lien social », « la proximité », « la mixité », « le vivre ensemble », ils favorisent la rencontre par laquelle nous construirons ensemble.

M. GIORDANO Alain, Maire du 9^e arrondissement : Monsieur le Maire, chers Collègues, j'en parlais tout à l'heure avec Alexandrine Pesson. L'aménagement des cheminements verts entre les 5^e et 9^e arrondissements est un dossier que les maires de ces deux arrondissements suivent avec beaucoup d'intérêt, de même que les adjointes en charge de ces dossiers.

On parlait de patrimoine tout à l'heure et le patrimoine écologique a bien sûr aussi toute son importance. M. Buna parlait de réunion. Je me rappelle de cette réunion au Centre social où les habitants avaient participé avec passion sur la concertation concernant ces liaisons.

En ce qui concerne plus particulièrement le 9^e arrondissement, ces aménagements confortent les richesses écologiques de notre territoire : des liaisons vertes qui relient les espaces de respiration entre eux et également, ce qui se sait moins, des liaisons bleues avec de nombreux ruisseaux qui descendent de la Duchère et des Balmes notamment et qui ont aussi, toute leur importance.

En conclusion, nous avons donc autour de la colonne vertébrale des futures rives de Saône, un véritable squelette écologique (sa liaison verte et bleue) utile pour la biodiversité et évidemment pour le cadre de vie des habitants.

Je vous remercie.

M. LE MAIRE : Je mets aux voix les conclusions de mon rapport. Il n'y a pas d'opposition ? Elles sont adoptées.

(Adopté.)